

AFC 2020/005

Alejandro Paz Hurricane Maria in Puerto Rico collection

Title: Carlos Rojas interview

Source file name: HurricaneMariaCollection_Alejandro Paz_Audio_007.mp3

Running Time: 17:39

Recorded: 05/06/2018

Brief description in Spanish: Carlos Rojas habla de cómo el huracán afecto su familia y casa; como el huracán afecto la faena; la faena como hobby y tradición familiar.

Interviewer: Alejandro Paz (AP)

Interviewee: Carlos Javier Rojas (CR)

00:00 AP: Estoy aquí. ¿Estamos en Carolina?

00:05 CR: Carolina, sí.

00:06 AP: En Carolina, en la casa de Javier Rojas.

00:09 CR: Carlos Rojas, Carlos Javier Rojas

00:11 AP: A listo. 6 de mayo, son como que, las cinco y media, las seis de la tarde.

00:21 CR: 6:22pm

00:23 AP: y el entrevistador es Alejandro Paz. ¿Bueno, entonces dónde estabas cuando primero pego el huracán, huracán Maria?

00:33 CR: Aquí en mi casa, exactamente donde estamos aquí mismo.

00:38 AP: Había una actividad o un viaje que tenía planeado que no pudiste...

00:45 CR: ¿Realizar? No, no. Por lo menos en ese momento no. No teníamos nada planeado.

00:54 AP: ¿Cómo fue afectado este hogar y tu salud o la salud de tu familia por el huracán?

1:00 CR: Bueno, por lo menos en materiales pues lo que lo material, la terraza se fue a pique, digo se fue a pique, desapareció. Este, el carro mío se afectó, el cristal se desbarato y el carro también. Pues los normal básicamente de lo que sucede, la flora, la fauna. Material, pues la ventana, muy poco pero como aquí la construcción de cemento es buena pues no pasó mucho. En cuestión de la salud pues, mira, la verdad que al principio le da estrés a uno, ansiedad por lo

que sucede porque hace noventa años no sucedía un huracán aquí en Puerto Rico de esa categoría y que cogiera al noventa y nueve por ciento del país fue algo. Para los que estamos ahora mismo vivos aquí en Puerto Rico es algo nuevo. Fue algo nuevo.

02:04 AP: ¿Que viste al día siguiente cuando saliste?

02:08 CR: Pues impresión. Mucha vegetación en el piso, muchas casas destruidas. Este, se puede decir desolación, la gente pues ansiosa, sorprendida por los que sucedió.

02:28 AP: ¿Cómo respondió la gente en esta área, en tu comunidad?

02:32 CR: Pues veras, aquí mayormente aquí como rápido, tan pronto pasó el huracán pues todo el mundo empezó ayudarse a picar palos, a sacar la vegetación para la carretera para cuando pasara el truck del municipio a recoger. Mayormente fue eso, sabe, entre los vecinos todo el mundo empezó a darse la mano, unos con otros, pues como te dije a recortar palos, a limpiar las frentes de las casas y esperar lo viniera después porque hubo muchas lluvias también.

03:04 AP: ¿Hubo alguna manera que utilizaste tu sabiduría o una experiencia cultural para ayudar? ¿Tal vez algo que tú sabías con qué ayudar la situación?

03:17 CR: Bueno, lo que mayormente lo que uno tiene es las herramientas que uno tiene para dar la mano al vecino, tales como sierra eléctrica, machete. Sierra eléctrica porque con la planta generadora pues uno puede aprenderla. Lo único cultural a lo que se refieren así en [PC] es la unión de todos los vecinos porque no hay momento para uno escuchar música, no hay momentos para hacer nada extra oficial de la situación, el momento, ¿verdad? O de un momento de que todo se tranquiliza, todo se congela, como que el tiempo se congela y es lo que uno puede hacer.

04:05 AP: Bueno, entonces hablemos de esta, pero primero déjame preguntarte, ósea, ¿cuál es tu profesión principal?

04:13 CR: Bueno, yo en mi vida cotidiana pues soy vendedor en una compañía de pintura. Soy militar retirado y entre hobby pues tengo la faena pues de preparación de gallos de pelea.

04:41 AP: Este hobby, lo que llamaste la faena, sí. Por cuantos años ha estado criando los gallos.

04:50 CR: Bueno, yo desde que tengo uso de razón, desde que yo era pequeño porque esto es de, esto viene culturalmente de familia, desde mis abuelos, mis papás, mis tíos. Yo creo que yo empecé desde los cuatro años.

05:09 AP: Desde los cuatro años. ¿Entonces, cuando empezaste, digamos, a empezar a ver la plata o la ganancia?

05:25 CR: Bueno, mira, te voy hablar claro. Esto no es un deporte que tú te vas hacer rico. Esto es lo que se llama un hobby, para, en mi caso personal. Hay gente que vive de esto lo que se le llama acá el sobrenombre de gallero, porque están los dueños de los gallos y están los galleros que son los preparadores. Pues esa gente ve la plata porque esa gente, cobran sus sueldos a través de eso, pero yo no. Yo me entretengo de mi trabajo y eso, pero esto es un deporte que se gana y se pierde. Nadie puede decir que se ha hecho rico con este deporte porque es un deporte que hoy pueden ganar tres gallos y luego a la siguiente semana puedes perder tres gallos. Esto es mayormente para uno entretenerse. Hay gente que lo tiene y lo coge como su método de trabajo, de vivir y de mantener a su familia, pero mayormente ya con un sueldo fijo semanal, quincenal o mensual pero no se vive de esto, no se vive.

06:36 AP: ¿Entonces, como fue afectada tu faena por el huracán?

06:42 CR: Pues mira, este mayormente como te dije anteriormente como yo no vivo de esto, tengo mi otro trabajo, pero el área de yo tenerlos a ellos pues, el área donde yo los preparo, lo que sería en el ambiente boxístico, el ring de pelea pues, el ring de los gallos, eso se desbarató completo. El área donde tenía la jaula también se fue, se desbarataron. Tuve la suerte que no tuve muchas pérdidas de animales porque tenía un árbol y el árbol me ayudo en ese caso. Pero tuve, si te fuera a decir, pérdidas materiales fueron como entre dos mil a tres mil dólares.

07:25 AP: Perdiste, dijiste que no perdiste tantos gallos.

07:28 CR: No, no, no perdimos. No perdí. La mayoría, te digo, aproximadamente como cuatro o cinco pollos, pero tuve un amigo que llevo a perder hasta trecientos gallos.

07:43 AP: ¿Ósea, y ese amigo pues como se sintió con eso? ¿Era tristeza o era frustración?

07:50 CR: Bueno, las dos. Frustración y tristeza porque tú llegas de momento de un día para otro y llegar a su rancho, porque él es dueño de gallos, llegar a su rancho y ver que perdió casi trecientos gallos pues no es algo de que, saber, de alegrarse. Es algo que te va impactar significativamente al principio, pero como acá en el [arcor] gallístico es un dicho que se dice, eso viene de un huevo de gallina. Pues ya más o menos, ya uno a la semana pues a las dos semanas uno se va recuperando de eso.

08:34 AP: ¿Cuál fue la primera vez después del huracán que peleaste unos de tus gallos?

08:43 CR: No, no, porque se aguantó todo. Durante dos meses, tres meses, después del huracán, pues todo se aguantó porque como no teníamos sistemas eléctricos ni agua potable pues no se podía. Entonces como había ley seca, y una ley que ahora no me acuerdo como se llama, que después de las ocho o nueve de la noche no se podía salir. Pues, se aguantó todo. Pero por lo menos ahora mismo como me [afecté] en la estructura pues por lo menos en esta

temporada no voy a jugar ningún gallo. A lo que me recupero completo de los materiales, de la estructura, pues ya para la próxima sí yo pienso jugar.

09:37 AP: ¿Y has hecho cambios en tu faena después del huracán para mejor protegerse de otro desastre?

09:38 CR: Sí claro. Sí, sí. Por lo menos la terraza la hicimos nueva. Se anclo, ya conseguimos otros paneles de construcción para poner más ventanas porque solamente pusimos en algunas porque creíamos que otras no se iban afectar y se afectaron también. Mayormente pues esos [sumaron] los cambios significativos porque, como te digo, la estructura es bien en cemento y la construcción es buena, pues no hubo mucho impacto así material, físico, en la construcción de la casa.

10:30 AP: Entonces, déjame ver. Hubo algún día donde pensaste que quizás iba ser todo iba cambiar para el futuro porque pues dijiste que a todo el deporte muy bien al huracán que todo resumió.

10:55 CR: Sí, bueno llego, aguanta que uno pues mentalmente como uno está preparado para lo que sucedió pues por completo uno llega a un momento a ver todas las filas en los supermercados que nunca se veía aquí en Puerto Rico. Las filas de horas en los puestos de gasolina que nunca se había visto aquí en Puerto Rico. Pues yo llegué a pensar que pues ya esto se había acabado lo de los gallos porque no iba a ver manera de poder seguir trabajando para adelante y mayormente eso fue, tu sabe. Fue un cambio drástico, de treientos sesenta grados, lo que nos sucedió a todos los puertorriqueños. Que afectó a todos los que viven en esta isla pues aquí no solo viven puertorriqueños, vive gente de todas las nacionalidades, verdad. Fue un cambio grande, grande, grande y afecto bastante física y mentalmente.

11:50 AP: Entonces, déjame preguntarte. ¿Tú le pediste ayuda a fema, o le mandaste una...?

12:00 CR: Sí, solicitamos una ayuda, solicitamos una ayuda. Lo que pasa es que FEMA pues en este caso [no] nos ayudó con una renta porque esta casa no es de nosotros, esta casa es de mis suegros. Entonces quien tenía que hacer la reclamación eran fema, pero nos dio una aportación para que pagáramos por lo menos un mes de renta con ellos. Eso fue la única ayuda que hemos, nos dieron opciones de seguir solicitando más ayuda, pero analizando junto a mi esposa viéndonos el estatus que estábamos nosotros que por lo menos teníamos algo. Mucha gente que no tenía nada pues no creíamos que era justo ni necesario abundar y seguir pidiendo ayuda a FEMA, ósea, si no la ve la gente no la necesitábamos.

12:58 AP: ¿Hubo algún, tienes algún amigo que es gallero que le ayudaste en los días siguientes?

13:04 CR: Pues mira, no pude porque la mayoría de las carreteras aquí estaban bloqueadas. No podía salir casi porque si salir gastaba el combustible y entonces no había combustible en los puestos de gasolina y para hacer la fila uno no pueda estar en la calle gastando la gasolina que tenía uno, verdad, y la mayoría de los amigos míos galleros pues viven distantes.

13:32 AP: ¿Ósea es como un, alguien en esta suburbia?

13:35 CR: Yo soy como que algo extraño porque yo vivo en una urbanización y se supone que en las urbanizaciones no se tenga gallos de pelea y la mayoría de la gente pues vive en los campos. La mayoría de los galleros viven en campos y yo pues soy esa excepción. Yo tengo mi gallo de pelea aquí porque la mayoría de la gente que vive en esta urbanización son gente adulta que vinieron del campo y conocen ese ambiente y como tengo mi casa de esquina pues no les molesta mucho.

14:13 AP: Listo. ¿Ósea, imagino que has una vez tenido un gallo soltarse o algo así?

14:18 CR: Sí, cada rato y gallinas. Las gallinas y los pollitos sueltos por ahí y todo, tu sabes, y se me han soltado y se me han desbaratado peleando unos con otros. Y nada, y se han llegado a morir solos, tu sabes. O algunos lo he tenido que sacrificar porque ya no sirven para nada.

14:42 AP: Sí. Bueno, me parece que has aguantado, pues que aguantaste muy bien con este hobby el huracán. Tuviste buena suerte y estabas bien preparado.

14:56 CR: Tuve buena suerte para, en comparación con otro galleros, en comparación otros amigos míos galleros que tuvieron bastantes perdidas pues al yo no tener tanta cantidad de gallos, pues no tuve tantas perdidas más allá de las pérdidas materiales que eso es lo más que cuesta, porque los materiales pues ya a raíz de las ayudas de FEMA que eso es lo que yo critico mucho. Pues con las ayudas de FEMA pues mucho ferretero y como eso han abusado de eso y ha incrementado los materiales. Recientemente ya salió en la prensa de que hay mucho ferretero y han llegado a incrementar los materiales un doscientos por ciento. No sabe.

15:45 AP: Eso es violento.

15:49 CR: Sí, y eso tú ves eso ahí y tú dices, no eso con dos o tres pesos se resuelve, pero ahí, allá hay quizás más de dos mil dólares ahí. Que tú dices que, wow eso, para un hobby tu sabes.

16:08 AP: Sí, pero me dijeron que hay muchas, tenía amigos que el hobby es aún más...

16:12 CR: Sí, claro, sí. Hay personas que han llegado a perder sobre quince mil, veinte mil dólares y las reconstrucciones han salido. Yo sé de uno que la reconstrucción salió casi en cuarenta mil dólares, pero son gente que tiene mucho, mucho dinero.

16:31 AP: Entonces, déjame hacer otra pregunta, la última pregunta. Tus familiares, como tu padre o tu abuelo, ellos van a la gallera a veces a ver tus gallos pelear.

16:43 CR: Sí, casi siempre, ya mis abuelitos no porque mis abuelitos pues fallecieron, pero mayormente mi papa y mi nene pequeño y mis tíos siempre cuando salimos, salimos todos juntos, tu sabes.

17:02 AP: Y tu hijo, tú esperas que él sea gallero o es para lo que él decida.

17:08 CR: Bueno, yo se lo dejo a él, que él decida porque como digo yo lo tengo de hobby, no vivo de eso. Cuando quiero ir a gallear voy, cuando no pues no voy. Pero que sea decisión de él, si quiere seguir los pasos míos. Me da igual, me igual, en verdad.

17:32 AP: Bueno, lo voy a dejar eso ahí. Muchas gracias por la entrevista.

17:37 CR: Como no, ya está [grabado].